

Hoffmann: "Tenemos la responsabilidad como partido de la candidata mejor posicionada, de liderar en torno a la unidad. Y eso implica costos y generosidad".

Por Paula Pincheira M.

La UDI tiene hoy 32 alcaldes, menos del 10% de todo el país. En conjunto con Chile Vamos suman 88, de un total de 345. La última municipal, en mayo de 2021, fue en plena pandemia y con los rezagos del estallido social. Un desastre para la derecha.

La esperanza ahora es crecer, idealmente a 50 alcaldes, aunque las señales que se han conocido no son auspiciosas para el partido de Javier Macaya: el traspaso en Las Condes, donde debieron ceder ante Marcela Cubillos y bajar a la alcaldesa Daniela Peñaloza, o Lo Barnechea, donde está la incertidumbre de una primaria entre el UDI Carlos Ward y el RN Felipe Alessandri. Ahora último, RN se quedó con Santiago para Mario Desbordes, aunque la UDI celebra el apoyo de Renovación (esta mañana Rodrigo Galilea lo hizo público en CNN) a Jaime Bellolio en Providencia y a Isabel Plá en la gobernación de la RM. Mañana, probablemente, lanzarán junto con sus socios candidatos "de unidad" en más de 100 comunas, donde se incluirá a la exministra UDI Mónica Zalaquett por Huechuraba. Y esta semana también se reunirán con Republicanos, Amarillos y Demócratas.

¿Cómo afecta esto a la colectividad liderada por Macaya? ¿Provocará un daño a la candidatura de su alcaldesa/presidenciable Evelyn Matthei? ¿O una nueva fuga de votos UDI a Republicanos?

Esta mañana, el propio **Javier Macaya** -en radio Infinita-, sinceró las dificultades. "En esta negociación no basta con que se pongan de acuerdo RN y la UDI. Hoy es mucho más amplio, y ahí está el desafío, la exigencia y la dificultad". Agregó que "esta es por lejos la negociación municipal y de candidaturas más difícil que haya enfrentado en su historia la derecha... Nunca habíamos tenido un nivel de fragmentación tan grande. En los 90 RN y la UDI casi se sacaban los ojos, literal, para definir candidaturas. Ahora el es-



Concesiones, errores y demora:

Macaya paga costos municipales por apostar a Matthei

pectro es muchísimo más amplio, no es solo la UDI, RN y Evópoli; están Republicanos, Amarillos, Demócratas, el PSC, el PDG. Hay por lo menos 8 o 9 movimientos o partidos que tenemos que articular".

La secretaria general **María José Hoffmann**, añade a La Segunda: "Esta negociación no sólo es compleja, es inédita. Pero estoy muy optimista, vamos a subir en alcaldes, estamos muy bien en regiones, en la RM quizás no tenemos comunas tan emblemáticas como Santiago por ahora, pero vamos a tener una buena lista". Además, dice, "tenemos la responsabilidad como partido de la candidata presidencial mejor posicionada, de liderar las conversaciones en torno a la unidad. Y eso implica costos, generosidad y carácter".

"Hoy la responsabilidad de la UDI es lograr mecanismos de resolución de conflictos para generar unidad. Eso puede ser encuestas, ojala las menos, o primarias convencionales", agrega la dirigente.

Entre observadores de la derecha la mirada no es común. El académico de la USS **Kenneth Bunker** cree que Macaya "en general lo ha hecho bien". En lo municipal, dice que aunque ha habido negociaciones polémicas que han perjudicado a la UDI, "lo más polémico no es tan influyente a la larga. La derecha va a ganar igual las municipales, la pregunta es cuál derecha, si la de Republicanos o de la UDI". Lo central, enfatiza, es que Macaya "entiende que el premio grande es la pre-

sidencial y hay que ir haciendo concesiones en el camino... Todo lo que está haciendo Macaya es para facilitar el ascenso de Matthei, para asegurar un piso de gobernabilidad. Si Matthei es elegida habrá sido por una buena conducción suya".

El investigador del IES, **Claudio Alvarado**, recuerda que "Macaya y otros dirigentes de Chile Vamos, como los diputados Ramírez y Schalper, jugaron un papel fundamental en la disputa más relevante de los últimos años para las derechas y para el país, que fue el plebiscito de 2022. Luego de eso, sin embargo, es indudable que la coalición ha tenido múltiples dificultades. Aún no logran encontrar un equilibrio adecuado entre encarnar una oposición firme ante el mal gobierno actual y ofrecer una alternativa constructiva que los diferencie nítidamente de republicanos. Ese es el telón de fondo de la situación actual". ¿Cómo puede afectar esta fragilidad a Matthei? Cree que "puede afectar mucho, pues una de las cosas que debe encarnar la candidata es orden y gobernabilidad. Y un test lógico es la capacidad de ordenar la propia coalición".

El académico de la U. Autónoma, **Tomás Duval**, es más crítico. "Macaya ha tenido dificultades importantes en la conducción que se reflejan en un débil liderazgo e influencia política del partido y que además ha estado tensionado desde el interior de la tienda... Intentó posicionarse al comienzo del Gobierno como un interlocutor dialogante y abierto que en retrospectiva fue un error político... Republicanos ha sido el problema sin resolver para la UDI. Y esta tensión ha sido clave en los problemas de conducción porque no se aprecia una estrategia clara que establezca sus coincidencias y diferencias".

En materia municipal, "ha sido un escenario difícil para la UDI que no anticipó escenarios; en Las Condes se quedó sin nada, en Barnechea hay primarias y Santiago es RN. Y republicanos, que no tiene

"Hay que evaluarlo no solo en lo municipal. El fue uno de los artífices de tender puentes más allá de la derecha tradicional".
Rodrigo Arellano, UDD



"Negociación municipal puede afectar mucho a Matthei, pues una de las cosas que debe encarnar es orden, gobernabilidad".
Claudio Alvarado, IES



"nada" municipal, apuesta a crecer convirtiéndose en un amenaza para la UDI".

Mientras que **Rodrigo Arellano**, analista de la UDD, afirma que "hay que evaluar el liderazgo de Macaya no solo en la coyuntura municipal sino en todo su periodo. El fue uno de los artífices de tender puentes más allá de la derecha tradicional, como Amarillos, Demócratas, en el primer proceso constitucional... un acuerdo político que ha perdurado en el tiempo". Por eso, estima que "en lo municipal, se está sobredimensionando Las Condes en lo que puede relacionarse con la evaluación de Macaya y de la UDI. Acá habría que evaluar el liderazgo una vez finalizada la municipal. Para ver si en Lo Barnechea Ward supera a Alessandri, y si en Providencia gana Bellolio".

Arellano piensa que "no existe peligro de erosión de votos a republicanos, o está muy disminuido. CHV ha dado señales de entregar más grados de gobernabilidad".

"Todo lo que está haciendo Macaya es para facilitar el ascenso de Matthei, para asegurar un piso de gobernabilidad".
Kenneth Bunker, UDD



"Macaya ha tenido dificultades en la conducción que se reflejan en un débil liderazgo e influencia política de la UDI".
Tomás Duval, U. Autónoma

